
COMMISSIONE AMBIENTE 

 Verbale della riunione n° 2 del giorno 31 maggio 2012  
 

Il giorno trentuno maggio dell’anno 2012,  alle ore 17,30 presso la Sede Ordine degli Ingegneri della 

Provincia di Salerno, Via Salvatore Marano – 84128 Salerno nella sala della Biblioteca si è svolta la seconda 

riunione della Commissione Ambiente presieduta dal Professor Ingegnere Pietro Di Maio. 

Sono presenti, oltre alla scrivente, Ingegnere Carmen Ciarletta, in qualità di Segretario, l’Ingegnere  Gennaro 

Russo, Vice Presidente dell’Ordine degli Ingegneri di Salerno, ed i colleghi: 

 Ingegnere Consolato Natalino Caccamo; 

 Ingegnere Antonella De Vita; 

Presenzia alla riunione, su invito del Presidente Di Maio, l’Ingegnere Rachele Mercogliano, quale figura 

esterna all’Ordine, in qualità di ex funzionario del Commissario di Governo per l’Emergenza  Bonifica e 

Tutela delle acque nella Regione Campania con sede in Napoli, al fine di contribuire ai lavori della 

Commissione con l’esperienza lavorativa svolta presso l’Ufficio Bonifiche dei Suoli del Ministero per 

l’Ambiente. 

Il Presidente alle ore 18,15 dichiara aperta la riunione  

1. Il Presidente come primo punto all’ordine del giorno riprende la discussione sul corso di formazione 

dal tema“La bonifica dei siti contaminati”,  proposto nella riunione del 16 maggio dall’Ingegnere 

Antonietta Lambiasi.  

Presenta ai colleghi l’Ingegnere Rachele Mercogliano e le chiede di descrivere la sua esperienza 

professionale presso il Commissario di Governo per l’Emergenza in Campania, la invita inoltre ad 

esprime il suo parere e a fornire qualche indicazione sulla proposta di corso di formazione innanzi 

citato.  

Prende la parola l’Ingegnere Mercogliano che ringrazia per l’invito ed illustra brevemente gli aspetti 

normativi ed operativi del lavoro svolto. Con decreto del Ministero dell’Ambiente e della Tutela del 

Territorio e del Mare, d’intesa con le regione interessate, si è dovuto provvedere, su tutto il territorio 

nazionale,  all’individuazione ai Siti si Interesse Nazionale (SIN),  cioè dei siti ritenuti contaminati o 

potenzialmente tali.  L’Ingegnere ha fatto parte del gruppo tecnico di lavoro  incaricato,  per il  

tramite operativo dell’ARPAC, di  individuare i SIN  nella regione Campania. Il suo lavoro si è 

svolto nella provincia di Napoli ed in particolare nell’area individuata come Napoli Orientale. In 

tutto il Napoletano si è condotto il lavoro fino ad arrivare alla caratterizzazione dei siti. Con  indagini 

quali sondaggi, piezometri ed analisi chimiche, volte ad appurare o meno la presenza di 

contaminazioni nel suolo e nelle acque,  si è definito l’assetto geologico ed idrogeologico delle aree 

esaminate. 

Con la Legge n° 266 del 2005 anche il Bacino Idrografico del Fiume Sarno è stato individuato come 

un SIN, per cui tutto il sito dovrà essere a breve caratterizzato. Da questa valutazione l‘Ingegnere 

Mercogliano ritiene che possa essere molto utile ed attuale che l’Ordine si attivi con un percorso 

formativo che verta sulla bonifica dei siti contaminati. Il corso, così come strutturato, prevede alcune 

lezioni che sono di uguale interesse sia per gli ingegneri che per i geologi. Altre invece trattano di 

argomenti più specifiche per gli ingegneri, altre ancora invece di argomenti che sono 

prevalentemente d’interesse dei geologi. Da qui il suggerimento dell’Ingegnere Mercogliano, nel 

caso i cui il corso fosse aperto ai geologi o ad altre figure professionali,  di differenziare alcune  



lezioni del corso in modo che siano rivolte specificamente o agli ingegneri o ai geologi. In 

alternativa, volendo rivolgere il corso essenzialmente alle problematiche di competenza degli 

ingegneri, suggerisce di sintetizzare alcune lezioni, dal contenuto rivolto prevalentemente ai geologi, 

e, quindi,  porre l’attenzione maggiormente sui metodi di bonifica. Sarebbe interessante trovare, ad 

esempio, lo spazio per illustrare in qualche lezione da riportare all’interno del programma il metodo 

di bonifica dei suoli con il compost ricavato dai rifiuti. 

In chiosa, prende la parola l’Ingegnere Caccamo che riterrebbe molto utile sentire la voce anche 

dell’Associazione degli Industriali, ma in un’occasione dal respiro diverso, come potrebbe essere 

quella di un convegno sul tema.   

2. Prende la parola il Presidente che invita l’Ingegnere Caccamo ad illustrare le linee guida sulla 

bonifica dall’amianto, riprendendo un argomento introdotto nella precedente riunione. L’Ingegnere 

illustra brevemente il percorso normativo che regolamenta quest’ambito;  passa a descrivere la 

procedura prevista per questo tipo di bonifiche e le attestazioni che devono possedere le ditte 

qualificate per poter svolgere questi lavori, che devono essere iscritte nell’albo dei gestori 

ambientali. Segue una breve discussione sulle problematiche operative anche in relazione ai costi 

degli interventi di bonifica da amianto. 

Alle ore 19,30 il Presidente dichiara chiusa la seduta odierna rinviando i lavori alla prima data disponibile 

che verrà da lui indicata.  

Il Segretario si fa carico di redigere il presente verbale e di trasmetterlo a tutti i colleghi che fanno parte della 

commissione e al Presidente, al Consigliere delegato, alla Segreteria e alla Direzione dell’Ordine.  

Del che è verbale, letto, confermato e sottoscritto. 
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